

C1

Salavert

Palabras preliminares

Nunca como en esta ocasión podría decirse que es un honor prelogar una obra y presentarla a un autor; porque ni el presente estudio necesita de mi modesto concurso para ponderar sus méritos, ni el iniciador de mi ~~este~~ apoyo para introducirlo en el círculo de quienes cultivarán la admirable y temible ciencia del pasado. Todo a causa de la ^{alta} insistencia del Dr. Vicente Salavert, a la que no podíamos rehusarnos, ni hallamos al frente de un trabajo que por sí mismo se encumbra, dadas la ^{minuciosa} calidad de la investigación, la suficiencia del método y la bondad ^{asimilada} de la ^{expresión}.

Lástima que, aceptado el encargo, no pudiéramos gozarnos de él en un breve y lisonjero discurso. A tal autor, tal honor. Lo que significa en este caso ^{asumir} ~~aceptar~~ una responsabilidad ^{a la} que sólo deniendo en cuenta los vínculos afectuosos a que pertenece me he referido. ~~he podido aceptar~~ ^{zafarme} de ~~los~~ ^{predecesores} que han cultivado el tema -) en primer lugar, el siempre ~~anterior~~, reverenciado y siempre presente Prof. Heinrich Finske -, uno tiene temblar en un terreno poco propicio a pincetas, ante un cuadro sólido, coherentemente que se cruzan los fúeros de la erudición de cuatro países. Impone tanto más arrinconada y cuanto más a mi ese ^{sujeto} en esa época los que ^{mis} ~~nos~~ preferían dar los primeros pasos de armo científico.

También podría hallarse sincónmodo prelundiendo una obra de tipo que por su título y su finalidad tiende a desenterrar un problema de tipo diplomático. Es bien sabido que no tengo querencia a la historia

Prolog

(2)

del sucedido del simple sucedido. Históriar el evento por el mismo evento me dejó absolutamente frío. Pero en el caso de esta obra, me encuentro muy a gusto en este lugar de apertura. Primero, porque creo que todos debieron sacrificarnos para calmar el vacío que nos dejó la erudición económica, y yo mismo he dado el ejemplo de ello en otras tres circunstancias. Si el Dr. Salavert ha redondeado una profunda investigación vertiendo a la realidad de nuestra comprensión un complicado desarrollo de negociaciones diplomáticas, mi esfuerzo siempre será bien recibido por quienes aspiran a la historia total cultivando los modernos métodos de la historia ^{completa} total. Tanto más - y éste es el segundo punto que motiva mi satisfacción - cuanto el autor jamás ha olvidado en el transcurso de su exposición ahincar la trama de los hilos de sus ambajadas en la misma vida del siglo estudiado. Desde la primera ^{la} página anterior de esta obra asistimos a su lucha para comprender la actividad política mediterránea de Jaime II de Aragón no sólo en su ~~siglo~~ ^{el} intercesión con los problemas diplomáticos vitales de su reinado, sino asimismo abordando con decisión el fondo económico, social y ^y e ideológico que la informó. Si en ocasiones su verbo se limita a capas superficiales, no por falta de alcance ni de voluntad, ni de desarrollo carencia de método, ni por el lamentable atasco de los estudios de historia estructural en nuestro país.

* * *

La obra que presento hoy viene a responder a ~~un problema~~ una pregunta que muchas veces se han formulado los historiadores sin que hallara en ellas una ^{simple} respuesta adecuada: ¿por qué renunció Jaime II a Sicilia en tanto que conquista de la dinastía progresiva y aceptó el envite ^{sardo,} ^{exigir de} Cataluña; Aragón un sinnúmero de ^{problemas} → ^{afuera} → ^{que} han sido recompuestos al parecer como

(3)

esfuerzos, no tan bien resueltos, al parecer, como lo habrían sido
en la opulenta Trinacria? ¡Trasladó Jaime II ^{Taime II} la línea mediterránea de su reino
y del país que la había recorrido, en aras a una política hispanica, de
la que unos comentaristas se sienten despegados y otros, por el contrario, en-
dulcian?

A nuestro investigador no, sin duda apresurado ^{para su viaje} de su aspecto
de urge emitir su criterio ^{criterio} opinión. Seguro de su documentación, sólo exhibe las
bases de su juicio en el momento preciso. Por esta causa, comienza su obra
recordando la crisis profunda ^{que sufrió} de la Sociedad Occidental a partir del
siglo XII [¶], cuyo resultado en el terreno de los hechos políticos es tener
fue el desquiciamiento de la organización imperial en Italia y la violen-
ta侵入 en sus dominios, como potencias aspirantes a la hegemonía pen-
insular, a la Aragón y la Castilla. Recuerda asimismo la rápida muerte
de sucesos que en un siglo llevó a los catalanes ^{catalanes} aragoneses de un liberal
mediterráneo a Sicilia a través de las Baleares, para poner de
relieve el conjunto de causas que atacaron el desarrollo de la política
siciliana de Alfonso el Benigno, a la muerte del heroso Pedro el Grande.
La victoria contra la Cruzada ~~del milésimo~~ no habrá desarmado ni a
Francia ni al Papado, y mucho menos a Nápoles, y, además, habrá puesto
punto sobre signo a las gubernias marítimas del Mediterráneo occidental
y a Castilla. El temporal diplomático que reabatió sobre su hermano
Alfonso, y que lo llevó ~~malogrado~~ necesariamente a los puertos de la
tratado de Canfanu (1288) y Tarracón (1291), no habrá amainado
cuando Jaime II dejó su reino siciliano para ~~llevando cargo de~~
cumplir el timón de la nave catalanoaragonesa. El golpe de Gata
dado en Agnari en 1295 aparece ahora como una inevitable evi-

genera del momento político internacional y, a la vez, como una prudente visión del futuro mediterráneo de la Corona; en una palabra, como una manifestación del rey catalán, que secojía velar a fines del siglo XIII para preparar con bases más sólidas que el temerario ^{inminente} impetu de Pedro el Grande la futura expansión suya por aquellas aguas. Entiendo claramente de acuerdo con el Dr. Salavert cuando en el capítulo III resume su opinión de sobre el tratado de Agramonte en esta afortunada frase: "Si-
cilia como Cerdeña no son más que dos palmas, dos bases de la expansión
mediterránea a la que empujan las fuerzas económicas del núcleo geopolítico
de la Corona de Aragón". No se sacrificaba una a otra. Ambas se ponían
al servicio a un mismo nivel en la conquista de lo que yo llamo "reino de
las islas" y que hoy, gracias a las investigaciones del autor del presente
libro, queda ratificada documentalmente como política oficial de la Corona
catalana por las siguientes palabras que Jaime II dirigió a Clemente V
en 1305 refiriéndose ~~a~~ a la realización del ideal de Cruzada: "Y des-
pués de la conquista de Granada, procederemos hacia Oriente por vía mari-
tima, apoyándole al ejército en las islas cristianas, a toz, Mallorca, Ma-
norca, Cerdeña y Sicilia, de las cuales obtendremos ^{avidezamente,} riquezas y abastecimientos
y gente para robustecer al particular ejército y poblar las tierras"

Decha tal afirmación, se comprende ~~de forma~~ que la política de
Jaime II respondiera aella en forma absolutamente lógica. Si se dirig-
rió su primera vida ^{parcialmente} imperialista, como preyo Solmi y rechaza de modo
certo a Salavert, ^{al} fiugo del monarca aragonés no habría podido
ser de otra manera - cosa no lo fue hasta el presente. Pero resulta una
tradición familiar y un interés patrío. Ya en 1267 Jaime I había

residido en posiciones de Cerdanya para hacer frente a la doble amenaza estratégica y comercial que sobre Cataluña venían pesar Génova y Pisa. Y desde 1284 los duques catalanes y genoveses en aquella isla se registran aparecer con cierta frecuencia. En 1301 se establece en Càller (Cagliari) un consulado de catalanes. Entre datus, lamentablemente escasos, permiten entrever lo que fue (el fondo práctico y el mecanismo ideológico de la decisión de Jaime II en Aigrani. Seguramente aquí el mismo autor hallará campo adecuado a sus futuras investigaciones, por las que ande en buen camino cuando plantea la política del joven monarca su hijo al Pedro el Grande en los siguientes términos: "Heredaba un reino en pequeño flameo de su vida, que, ni había venido el momento más grave de los peligros que amenazara su existencia, estaba aun lejos, con todo, de haber superado por completo el peligro, y el joven monarca aguardó impasible en lo accionio, persistir en lo sustancial y liquidar de este modo una época de turbulencias externas e internas, al mismo tiempo que fijaba y daba cauce a la impulsión que habían pidiendo a quitar un punto de aplicación".

Ante esta política realista del Jaime II, y a un empeño - del mismo rey que llevó a bien sofocar largos asedios del Barcelona que ~~no le dejaba le hiciese madrugar a base de martillazos en su palacio barcelonés y no le lo rebajaba~~ rebajaba su reino con detinados martillazos y no le hacía merecer o empalmar — salvan las consideraciones metafísicas de si abandonó la política peninsular mediterránea por la peninsular, desprendió o no humanas Federique de Sicilia y pretendió exigirle su reinado de España. Cataluña-Aragón se repliegó en 1295 porque ~~no~~

(6)

hubiera sido temerario e imprudente proceder de otra guisa. Pero no se replique, como ~~esta~~ en la guerra fría la táctica militar, dejaba abiertas las puertas para posteriores progresos y, sobre todo, para la consolidación definitiva del dominio catalán en el Mediterráneo occidental a través de Corella. En este sentido, Agramunt fue un éxito más bien sencillo que retorcido; fue una ganancia estratégica sustancial.

Que Agramunt no sirviera como consecuencia inmediata la conquista de Cerdanya por Jaime II no constituye reparo a la línea histórica establecida por el ~~abt.~~ Salavert. De lo largo de nueve capítulos explica con el mayor detalle las causas de tal dilación. La primera y fundamental es que Cerdanya constituyía un bocado escasamente grande para cualquier potencia de la época, incluso la catalana, en franco auge mercantil y militar. El conde de Llubí - me atrevo a sugerir - habría sido otro: si no es la sublevación catalana la sublevación de una isla habría sido culminada por la ~~abt.~~ decidida persecución de ~~un ejército~~ ^{la} y una armada liberadora. Pero en Cerdanya nadie estaba dispuesto a sublevarse; por el contrario, cuantos en ella ejercían algún poder ~~abt.~~ aspiraban a situarse frente al heredero al trono catalano y a vender cara su ~~nominación~~ independencia ante frente a los vizcaínos, se llamaron catalanes y fueron reconocidos por todo el Papado o se llamaron genoveses y volvieron la capitanía de la ciudad de Milán de 1299 como mejores derechos habientes a la isla.

De aquí la prudencia de la primera parte de Jaime II, seguramente revela el capítulo VII de la presente obra, aun para sondar la sublevación en Cerdanya (misión de Ramón de Vilanova cerca de la arboleda) y otros para desbaratar las intrigas anticatalanas en la Curia romana, pues no todos los cardenales habían aceptado con entusiasmo la decisión de Bonifacio.

(7)

faio VIII. Prudencia no escata de la necesaria firmeza, cuando a lo largo del breve pontificio de Benedicto XIII (1303-1305) pareció depolarizar la obra de Agnani y dejar en madre demejada la investidura dada por la bula de 1297. Ello superado este momento, gracias a la confirmación de Clemente V, el campo político quedó lo suficientemente despejado para iniciar una etapa más activa. Pero mientras ~~Tarazona~~ se usaba, específicamente, una clara posicione en Cerdanya, un cúmulo de problemas se centraba en la figura de Jaime II: lucha entre güelfos y gibelinos en Toscana, amenazas genovesas, disidencias entre los señores taures y, en fin, la política peninsular, con la esperanzadora ilusión de poner fin al dominio musulmán en Almería, que representaba para la Corona de Aragón al final del céleste bastión marítimo del Islam en el Mediterráneo occidental. Porque Jaime II llevó depositadas sus miras sobre aquella playa — no ya como simple obra de Reconquista, sino como necesidad vital para proteger el importante tráfico mercantil entre Cataluña, Valencia y Baleares, de un lado, y la costa berberica, de otro.

Lo de Almería anduvo mal. Fue ello lo hizo perder la oportunidad italiana. Las embajadas de este periodo (1305-1309) non han sido más maduras y efectivas, y non el precedente (como las de Bernat de Sarriá y Udal de Vilanova) del incomparable inconfundible prestigio catalano-agnani en Italia. Tristuno Pisa se opuso a la Corona de Aragón (1309), y aunque ~~ella no se llevó~~ la incorporación no se llevase a efecto, el hecho revela que la balanza del poder en Italia caía cada vez más allí lado de Jaime II. Ni la intromisión, tan insostenible, ~~del~~ ^{de} emperador Enrique VII en los asuntos italianos pudo vencer el rebrote de la oposición alemana.

(P)

que claramente tomaban los pueblos nómadas en el Mediterráneo occidental

* * *

El lector quedará sorprendido de que aquí se interrumpe la obra del Dr. Salavert. Su complemento natural habría sido la conquista de Cerdeña por la Corona de Aragón, adiósamente preparada desde 1309 por Jaime II y llevada a cabo en 1320 por Alfonso el Liberal. La responsabilidad de esta breve ~~sucesión~~ este inesperado final resida en el prologista, y puesto que ^{me} explica ~~ad feducem~~, por lo meno para futura memoria de los ^{explicativas} historiadores interesados en el asunto.

Cuando hace algunos años me vi en cargo de la cátedra de Historia Moderna en la Universidad de Barcelona y empecé a frecuentar con mis alumnos el Archivo de la Corona de Aragón, surgió un espinooso problema neto relativo a la simultánea preparación de dos tesis doctorales sobre el mismo asunto. Una de ellas era la que ~~estaba luego~~ ahora ^{me} y prologando. Enfrentado en la catalogación de los cartas reales de Jaime II, al Dr. Salavert, cuyo conocimiento del idioma alemán es profundo y, por tanto, podía ponese intimamente en contacto con las publicaciones del Prof. Finke y su escuela, dejé entusiasmado por la idea de abordar el panorama completo de la política italiana de aquel monarca. Bajo la dirección del Prof. Antoni de la Torre, Maestro Catedrático ejiciente en la Universidad de Madrid, había cumplido los trámites oficiales y se había visto reconocido unos derechos legítimos. El segundo aspirante, ~~desdoblándose~~ llevando a ciertas sillas un material similar al del primero, aunque centrado específicamente en los registros de cancellería, era el Dr. Moy doctor ^(Antoni Carreras Palau) y ^{y arqueólogo} inició sus trabajos sobre

(7)

la diplomacia jacobina como trabajo de curso de la cátedra de Historia Medieval de la Universidad, con el resultado de interesarse también por aquel periodo de la historia mediterránea, aunque ~~esta~~ su vocación ya le llamara hacia otros cauces. La competencia entre ambos investigadores era indudable; la preferencia, indiscutiblemente de Salavert. Pues era muy lamentable contemplar que habían de quedar estériles los esfuerzos de Arribas Palau, tanto más cuando no andaban jamás andando obrados de ellos. Por esta causa, y apoyándose en la autoridad que me confería el ~~consejo~~ haber sido profesor de este último y en la amistad con que me distinguía Salavert, impusise un juicio laudo arbitral que fue aceptado —jamás con tanta benevolencia— por ambas partes: Salavert redactaría la preparación diplomática del asunto sobre carta 1309 y Arribas partiría de este momento hasta llegar a la conquista de Cerdanya por Alfonso el Liberal.

Quizás no fuero yo la solución ^{intelectual} más adecuada, que impuso un doloroso sacrificio a ambos investigadores, sin duda más considerable por parte ^{de} Salavert. De do el punto de vista práctico, el asunto la cuestión, en cambio, parece mejor resuelta, ya que gracias a tal arbitrio los historiadores italiani poseerán desde ahora el panorama completo de la política catalano-aragonesa ~~desde~~ respecto a Córcega des de Agriñac a la conquista de 1322. En efecto, la tesis de Arribas Palau fue publicada en 1919 por el Instituto de Studios Mediterráneos, de Barcelona, con el título "_____":

Había de ~~desear~~ esperar mi gratitud una vez más al Dr. Salavert por haber consentido en una amputación dolorosa. Pues lo que el trabajo

(10)

perdió en extensión y profundidad lo ha ganado, sin duda, en profundidad. Nuestro prolífico autor completó su información bibliográfica en dos sucesivas viajes a Italia, se puso en relación con los estudios sardo, diciéndole por tanto las conclusiones de este libro en sus campañas, y de todo ello se ha beneficiado este libro. Hasta el punto de que ha sido relativamente fácil salvar el nido principal en que el autor había traspuesto en una primera un primer planteamiento general del tema: fechar las embajadas del papal de los embajadores de Jaime II, contabilizar en memoria de este en el Archivo de la Corte de Aragón. Una vez convencido a fondo en el mecanismo de los eventos de la época, Salavert ha podido restituir con precisión matemática la mecánica de las relaciones internacionales como piezas de un mecanismo que habían de encajar mecanicamente necesaria y perfectamente.

x x x

Termino. Quiero me ~~mejor~~ ^{duelo} ~~estimando~~ del de modo en que la investigación catalana ha llevado su tema a la expansión mediterránea ~~desde~~ ~~de~~ ~~hasta~~ a sus mayores, las obras como la presente me sirven de consulta gratis un vicio. He aquí un testimonio fehaciente, me dirijo, que puede ~~impresionar~~ servir de base para justificar, explicar y comprender una política. Y no a través de la inevitable propaganda que representan unas crónicas escritas con laudable intención patriótica, sino a lo largo de los peldanos de una documentación ~~abrumadora~~ y aciida ^{La} ~~que~~ ^{que} ~~impresiona~~ ~~esta~~ ~~sólida~~ ~~sólida~~ de la evidencia importa en obras como la que puedes ver entre veritas que podrían ser objeto de controversia sin un apoyo crítico digno a la amplitud del tema.

(11)

En este sentido, creo que lo del Dr. Salavert o en bloques no levantará
como un bloque monolito, como piedra blanca que atemiguará para
siempre el engruge de un pueblo, la prudencia es una dimensión y
la justicia es una es la excelencia de una acción imperialista en
que jamás hubo ni vencidos ni vencidos.

J. Vicens.